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Настоящий аналитический вестник подготовлен 

по итогам прошедших 31 марта – 2 апреля 2025 года в Совете 

Федерации Дней Пермского края. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы пятьсот 

восемьдесят восьмого заседания Совета Федерации, на котором 

в рамках «часа субъекта Российской Федерации» выступили 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, губернатор 

Пермского края Д.Н. Махонин, председатель Законодательного 

Собрания Пермского края В.А. Сухих. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст постановления 

Совета Федерации от 16 апреля 2025 года № 126-СФ  

«О государственной поддержке социально-экономического 

развития Пермского края» и информация о расширенных 

заседаниях комитетов Совета Федерации, состоявшихся  

в рамках Дней Пермского края в Совете Федерации с участием 

представителей органов государственной власти Пермского 

края и представителей федеральных органов исполнительной 

власти. 
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Дни Пермского края 
в Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
2 апреля 2025 года 

Дмитрий Николаевич Махонин, 
губернатор Пермского края. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! 
В рамках Дней региона в Совете 

Федерации разрешите рассказать  
о социально-экономическом развитии 
родного Пермского края.  

Конечно же, Пермский край –  
это промышленно развитый регион,  
но самая главная ценность Прикамья –  
это люди. 

Мы прекрасно понимаем, какие 
существуют сложности с демографией. И поэтому в 2022 году принята 

                                                           
1
 Извлечение из стенограммы пятьсот восемьдесят восьмого заседания Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации. 
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стратегия демографического развития региона. Она нацелена на 
поддержку многодетных семей. В регионе действует 40 мер поддержки 
многодетных семей. Это материнский капитал для студенческих семей  
и семей участников специальной военной операции. Также в регионе 
действует программа жилищных сертификатов, по которой молодые 
семьи могут получить сертификат на субсидию в размере 37,5%  
на приобретение жилья в случае если у них в течение трех лет 
рождаются два ребенка или более. Каждый третий пермяк рождается  
в многодетной семье, и мы считаем, что основой нашего региона 
в будущем являются многодетность и наши семьи. 

Что касается экономического развития региона, мы постарались 
максимально использовать возможности национальных проектов, уровень 
достижения показателей по нацпроектам достигает практически 100%. 
Здесь регион является одним из лидеров в Приволжском федеральном 
округе нашей страны. Растет экономика, растет объем внутреннего 
регионального продукта, растет промышленное производство. Инвестиции 
в основной капитал по итогам 2024 года показали рост в размере 19,5%. 

Теперь я хотел бы рассказать о достижениях в разрезе социальной 
сферы, прежде всего сферы здравоохранения.  

Мы нацелены на то, чтобы создать максимально комфортную 
инфраструктуру для жителей региона, для врачей, и большое внимание 
уделяли строительству объектов. За последние годы в регионе 
построено 134 ФАПа, 23 крупных объекта строительства, включая нашу 
краевую инфекционную больницу и другие крупные, знаковые объекты. 
Реализуется большая программа ремонтных работ, оснащения 
оборудованием. Но мы понимаем, что этого недостаточно, поэтому  
на пятилетку в региональном бюджете заложены средства  
на строительство еще 20 объектов и комплексный ремонт всех стационаров. 
Мы должны отремонтировать порядка 120 объектов-стационаров  
до 2030 года. 

Естественно, надо заниматься и кадровой обеспеченностью. 
В регионе, помимо программ, таких как «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер», действует проект «Кадры для медицины», в рамках 
которого тем специалистам, которые приходят в отрасль, выплачивается 
до 2 млн рублей на улучшение жилищных условий. 

Образование. Понимая, что у нас есть еще вторая смена в школах, 
мы построили в регионе 63 объекта в области дошкольного и школьного 
образования. Задача – в следующую пятилетку построить еще 
60 объектов, а также воспользоваться возможностью федерального 
проекта и отремонтировать порядка 130 школьных и дошкольных 
учреждений. 

Естественно, большое внимание уделяется педагогам. В отрасль 
пришли порядка 2 тысяч педагогов. Задача на пятилетку – эту цифру 
не снижать. Для мотивации в регионе введены, например, повышенные 
стипендии для студентов педагогического университета, которые 
поступают на базовые профили – химию, биологию, математику, 
информатику. 
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Среднее образование. Мы понимаем задачи и вызовы, которые 
стоят перед нашей промышленностью, и большое внимание уделяем 
строительству объектов в сфере СПО. Восемь объектов было построено 
и 20 объектов в планах по строительству – это общежития, лаборатории, 
учебные корпуса. 

Не менее амбициозная программа по ремонту объектов. Задача – 
довести в ближайшее время число кластеров по программе 
«Профессионалитет» до 20. 

Хотел бы отметить, что конкурс в Пермский авиационный техникум 
имени А.Д. Швецова сегодня составляет 15 человек на место. 

Дорожное хозяйство. Очень большое внимание мы уделяли 
ремонту, приведению в нормативное состояние дорог. На 30% приросло 
количество дорог, которые соответствуют нормативному состоянию. 
Работу эту будем продолжать. Три четверти дорожного фонда –  
это средства, которые направляются на поддержание и ремонт местных 
дорог. 

Наша задача – строить крупные дорожные развязки, особенно  
в краевой столице, Березниковско-Соликамской агломерации. И сейчас 
благодаря механизмам инфраструктурных бюджетных кредитов  
и прочим механизмам, которые предоставляет федеральное 
Правительство, нам эту работу удается вести. Результатом этой работы 
является сокращение смертности в результате дорожно-транспортных 
происшествий на 25%. 

Общественный транспорт. Была проведена необходимая реформа 
по обновлению общественного транспорта. Средний срок службы 
автобуса составляет чуть меньше трех лет. За ближайшие годы  
мы должны обновить еще 1,5 тыс. автобусов. В краевой столице у нас 
полностью обновлены трамваи. Обновляется и речной транспорт. 
Работаем с «Российскими железными дорогами». В целом мы идем  
к тому, чтобы в 2027 году на пермских дорогах не было ни одного 
автобуса старше десяти лет, то есть полностью реализовать программу 
национального проекта.  

Жилищное строительство. Несмотря на все сложности  
с ипотечным кредитованием, мы стараемся поддерживать темпы. 
Задача на ближайшие пять лет – построить еще порядка 
10 млн кв. метров жилья. В регионе уже реализуется несколько десятков 
проектов по механизму комплексного развития территорий, где  
в социальные обязательства застройщиков включается строительство 
школ, детских садов, больниц и так далее. 

И, конечно же, реализуется программа по расселению  
из аварийного жилья. Регион входит в тройку по темпам расселения. 
Тем не менее мы осознаем, что аварийного жилья еще предостаточно. 
На следующую пятилетку задача – расселить не меньшее количество 
пермяков. 

Я уже сказал о том, что Пермский край является промышленно 
развитым регионом. Сейчас в регионе реализуется практически 
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80 инвестиционных проектов. Сумма инвестиций составляет 
1,8 трлн рублей. Наша задача – бережно относиться к инвестициям.  

И несколько примеров инвестиционных проектов. Калийная 
отрасль нам добавит порядка 8 млн тонн калийных удобрений.  
Это вопрос продовольственной безопасности, экспортного потенциала 
нашей страны. Это инвестиционные проекты в сфере химической 
отрасли, которые реализуют компании «СИБУР», «ЛУКОЙЛ» и другие. 

Сфера переработки леса. У нас используются крупнейшие в стране 
по протяженности бумагоделательные машины по производству 
мелованного картона, который ранее в стране не производился. 

Конечно же, мы не забываем про высокотехнологичное 
производство. Могу сказать, что обрабатывающая промышленность  
во внутреннем региональном продукте в процентном соотношении 
обогнала добычу полезных ископаемых. Мы нацелены на то, чтобы 
создавать еще больше высокотехнологичных рабочих мест. Это в том 
числе создание космических и авиационных двигателей. Задача –  
в 2027 году нарастить объем производства промышленных роботов  
до 2,5 тысячи. В регионе созданы научно-производственные центры  
по робототехнике, по беспилотникам. Мы участвуем в программах  
по созданию центров компетенций в области искусственного интеллекта, 
делаем все, чтобы решить вопрос технологического суверенитета. 

Естественно, одной из базовых отраслей региона является 
оборонно-промышленный комплекс. Хочу подчеркнуть, что промышленники 
Пермского края справляются со своей задачей, поставляя все 
необходимое для нужд специальной военной операции, армии и флота. 

Задача регионального правительства – поддерживать 
промышленников, помогать им строить новые производственные 
мощности, подготавливать кадры, переоснащать производственные 
цеха. Мы также работаем над тем, чтобы создать все необходимые 
предпосылки для строительства жилья для работников заводов. 

Мы гордимся тем, что наш оборонно-промышленный комплекс 
связан с именем выдающегося конструктора артиллерийских систем 
Юрия Николаевича Калачникова, создавшего фактически все системы 
залпового огня, которые сейчас стоят на страже в зоне специальной 
военной операции. 

В завершение хотел бы отметить, что мы уделяем большое 
внимание нашим ветеранам. У нас заявлено порядка 180 мероприятий, 
посвященных 80-летию Великой Победы. Это касается и патриотического 
воспитания нашей молодежи. Конечно же, большое внимание мы уделяем 
нашим героям – участникам специальной военной операции. 

Хочу высказать слова большой благодарности, поблагодарить  
всех вас за совместную работу, за возможность представить в Совете 
Федерации свой родной регион – Прикамье. Пользуясь случаем, 
поздравляю всех со 100-летием Коми-Пермяцкого округа (это наши 
истоки), естественно, с Годом защитника Отечества и 80-летием 
Великой Победы. Спасибо за ваше внимание и поддержку наших 
проектов. 
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Презентационные материалы 

губернатора Пермского края Д.Н. Махонина 
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Валерий Александрович Сухих, 
председатель Законодательного 

Собрания Пермского края. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы, коллеги! Бур лун, 
дона ерттэз! Добрый день, дорогие друзья, 
как говорят коми-пермяки – коренные 
жители Пермского края. 

Прежде чем перейти к докладу, 
я хотел бы поздравить всех с 30-летием 
совместной деятельности. Это не просто 

дата, а треть века упорной работы в принятии значимых решений, 
которые изменили жизнь миллионов людей. 

В условиях глобальных вызовов от региональных законодателей 
требуются гибкость и оперативность, именно поэтому в своей работе 
мы совмещаем традиционные формы взаимодействия с инновационным 
подходом. Одним из примеров ускорения принятия решений стала 
реформа местного самоуправления, по итогам которой 
343 муниципальных образования преобразовано в 43 городских 
и муниципальных округа. Сокращены управленческие расходы, 
сэкономленные средства направлены на развитие муниципалитетов.  

В процесс объединения были вовлечены все уровни региональной 
власти и, что особенно важно, сами жители. Большую роль сыграл 
Совет представительных органов муниципальных образований 
Пермского края. Приятно отметить, что в этом году этому 
консультативному органу исполняется 25 лет. 

Важной новацией в законотворчестве стала деятельность 
Молодежного парламента, который одним из первых в Приволжье 
получил право законодательной инициативы. Считаю принципиальным 
моментом то, что молодые парламентарии работают по аналогичной 
со старшими коллегами повестке: обсуждают ключевые вопросы, 
в том числе и консолидированный бюджет края. Все по-взрослому. 
Молодежный парламент вписан в систему кадрового резерва, которая 
охватывает более 3 тысяч молодых людей со всего Пермского края. 
Все они вовлечены в значимые проекты для региона, включая 
волонтерство. Особое внимание мы уделяем работе с муниципальными 
молодежными парламентами, которые формируют будущий потенциал – 
кадровый резерв Прикамья. В конце прошлого года Молодежный 
парламент края был признан лучшим в России. 

Еще одно ключевое инновационное направление – цифровизация. 
Наше уникальное мобильное приложение «Кабинет депутата» помогает 
достигать нескольких целей: во-первых, обеспечивает оперативность 
законотворчества без потери качества, сохраняя легитимность;  
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во-вторых, решает вопросы участия в заседаниях вне зависимости  
от места нахождения депутатов, в-третьих, обеспечивает прозрачность. 
Любой житель Пермского края, впрочем, и всей России, в том числе  
и каждый из вас, может быть участником этого процесса, за исключением 
голосования. 

Депутаты всех уровней, а их больше 800, являются 
непосредственными участниками нашего единого парламентского 
пространства. При этом цифровая инфраструктура отвечает 
современным вызовам и задачам по достижению информационного 
суверенитета. Наши сервисы используют только отечественные 
технологии, что обеспечивает их надежность и независимость. 

Уважаемые сенаторы! Соответствующие поправки о порядке 
дистанционного взаимодействия органов публичной власти в субъектах 
Федерации и возможности дистанционного участия в заседаниях 
представительных органов муниципалитетов одобрены вами на заседании 
Совета Федерации в марте этого года. 

Уровень цифровизации нормотворческого процесса в крае открывает 
возможности для введения генеративного искусственного интеллекта, 
что позволит выйти на качественно новый уровень. Уже сейчас  
мы ведем работу по внедрению новых, современных технологий  
в нескольких направлениях. Это конструктор документов, который 
позволяет в автоматическом режиме генерировать актуальную версию 
правового акта, включая базовый документ и изменения к нему.  
Есть система автоматического создания стенограмм заседаний, точность 
расшифровки при этом составляет более 90%, а время на подготовку 
стенограммы сократилось в разы. 

Уважаемые коллеги, мне посчастливилось быть участником Дней 
Пермского края в Совете Федерации в 2007-м, 2013-м, 2018-м и в этом 
году. На протяжении этих лет избранный формат встреч подтверждает 
свою актуальность как площадка для обмена опытом и сверки часов. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Позвольте поблагодарить Вас  
и всех сенаторов за совместную деятельность на благо жителей 
регионов и всей России. И, как говорит наш губернатор, когда 
мы вместе – все реально. Спасибо. 
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Презентационные материалы 

председателя Законодательного Собрания Пермского края 
В.А. Сухих 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Уважаемый Дмитрий Николаевич, 

уважаемый Валерий Александрович! 
Я хочу еще раз от имени всех 

сенаторов сердечно приветствовать 
в Совете Федерации – палате регионов 
вас, вашу замечательную команду 
Пермского края и поблагодарить  
за ту большую подготовительную работу, 
которую вы провели, за интересную 
выставку, ваши выступления.  

Коллеги, Пермский край, как уже сказал глава парламента, у нас,  
в палате, в третий раз, последний раз – пять лет назад. Но время  
так быстро летит. Раз регион уже третий раз считает важным прийти 
в палату регионов с презентацией, значит, не только мы понимаем 
важность таких форматов, но и они полезны субъектам. И очень приятно 
отметить, что за прошедшее время, за последние пять лет, регион 
нарастил темпы, стабильно развивается, добивается новых успехов  
в экономике, социальной сфере, что мы услышали и на заседаниях 
комитетов, и из докладов губернатора и председателя 
Законодательного Собрания. 

Пермский край – это красивейшая самобытная земля с историей 
настолько древней, что в ее честь назван целый жизненный цикл нашей 
планеты – Пермский геологический период, продлившийся ни много 
ни мало 47 миллионов лет. Мы даже не задумываемся иногда об этом. 

В геополитическом, экономическом отношении регион всегда имел 
особое значение для нашей страны, и сегодня, безусловно, имеет такое же. 
В ХV веке Пермь Великая вошла в состав русского государства,  
дав начало освоению Урала и Сибири. Именно отсюда начинал свой 
знаменитый поход Ермак Тимофеевич.  

Ваш край – это настоящая природная кладовая, что, безусловно, 
повлияло на его развитие как крупного промышленного центра. 
В Соликамске, который называют соляной столицей России, зародилось 
промышленное солеварение. В XVII веке здесь добывали 
70% отечественной соли. 

Кроме того, именно в Пермской губернии – не в Якутии, как многие 
думают, а именно в Пермской губернии – почти 200 лет назад был 
найден первый в России алмаз. 

Прикамье на протяжении веков было основным районом 
горнозаводской промышленности России, обеспечивающим страну 
чугуном, сталью, медью, а также крупным поставщиком артиллерийских 
орудий. В годы Великой Отечественной войны на предприятиях края 
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производилось 40% всей ствольной артиллерии для Красной армии. 
Почти все заряды для «Катюш» делались именно здесь. Было налажено 
производство авиационных моторов, экипировки и так далее. 

Сегодня Пермь совершенно заслуженно носит почетное звание 
«Город трудовой доблести». И, конечно, уверена, что все жители 
региона совсем недавно с гордостью наблюдали за церемонией спуска 
на воду новейшей многоцелевой атомной подводной лодки «Пермь»  
с участием Президента России, ну и, конечно, вашего губернатора. 
Я считаю, это по-настоящему важнейшее событие. 

Сейчас оборонно-промышленный комплекс края выполняет 
важнейшую для страны задачу – обеспечивает наши войска самой 
современной техникой и оборудованием.  

И, пользуясь возможностью, я хочу высказать слова искренней 
благодарности всем работникам предприятий края за их такой непростой 
и очень ответственный труд. Спасибо огромное от всех нас, сенаторов, 
передайте. 

Коллеги, я почему иногда так подробно говорю даже об исторической 
какой-то части того или иного региона? Просто наша страна настолько 
удивительная, с такой богатейшей, уникальной историей, с такими 
богатейшими традициями! Вот говоришь – и просто чувство гордости 
за каждый регион. 

Также в Пермском крае традиционно развиты нефтехимия, 
металлургия, машиностроение, лесообработка. Понятно, территория 
региона на две трети покрыта лесами – где, как не здесь, заниматься 
этой отраслью? 

Пермский край является крупнейшим производителем и калийных 
удобрений. На долю региона приходится 97% российского и 20% 
мирового рынков. У вас выпускаются авиационные двигатели нового 
поколения, при этом используется титан собственного производства. 

Одной из точек экономического роста в последние годы все 
в большей мере становится туризм. Регион предлагает разнообразные 
виды отдыха – культурно-познавательный, горнолыжный, круизный  
и даже промышленный туризм, что не везде встретишь. Число 
путешественников, посетивших Пермский край, постоянно растет.  
В прошлом году туристический поток увеличился более чем на 20%. 
Потенциал большой, и, конечно, его нужно развивать и далее. 

Что касается развития социальной сферы, хочу отметить хороший 
темп расселения ветхого и аварийного жилья. По итогам прошлого года 
по темпам расселения ветхого и аварийного жилья регион вошел  
в тройку лидеров по этому показателю. Но, коллеги, в то же время 
оставшихся проблем по расселению ветхого и аварийного жилья еще 
очень много. 
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Мы встречались с губернатором, подробно обсуждали эту 
проблему. Есть понимание, как двигаться, в принципе неплохо идет 
строительство нового жилья – 0,7–0,8 кв. метра на человека, почти уже 
вышли на золотой стандарт. Это неплохо, но люди, конечно же, ждут  
как можно более быстрого расселения (я потом отдельно еще об этом 
скажу. 

За пять лет жилищные условия улучшили более 50 тысяч человек. 
Кроме того, было построено и отремонтировано более 900 объектов 
здравоохранения, образования. И важно, что набранный темп  
не снижается. В планах у региона дальнейшая модернизация 
и строительство новых школ, поликлиник, больниц, привлечение кадров, 
которых, как и во многих других субъектах, не хватает пока. 

Эти сферы, конечно, самые чувствительные для людей, напрямую 
влияют на улучшение качества жизни граждан, повышение 
рождаемости, снижение смертности. Пока здесь, коллеги, статистика 
у вас тревожная. Например, в 2024 году число умерших превысило 
число родившихся в 1,6 раза. Это тоже обсуждали, надо принимать 
эффективные меры. 

Вопросы в сферах жилищно-коммунального хозяйства, 
инфраструктуры, экологии, безусловно, есть, идет программа 
модернизации коммунальной инфраструктуры, намечены определенные 
планы. Есть жалобы жителей на рост тарифов в ЖКХ. Ну, понятно, 
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что это необходимая мера, но она должна быть соразмерной. Если люди 
будут чувствовать улучшение качества жилищно-коммунального хозяйства, 
то и вопросов не будет. А если тарифы будут расти, а качество будет 
снижаться или будет плохим, конечно, будут жалобы людей. 

Коллеги, хочу объективно отметить усилия губернатора Пермского 
края Дмитрия Николаевича Махонина, регионального парламента, 
депутатов. За последние пять лет объективно произошли очень 
качественные, позитивные изменения, такое движение вперед, и власти 
понимают, над чем дальше надо работать и как надо работать. 

Недавно губернатор края Дмитрий Николаевич Махонин 
встречался с Президентом Российской Федерации. Он также отметил 
положительную работу, но и обратил внимание и на ветхое жилье, и на то, 
что уплотненность в целом ряде школ высокая, и на вторую смену  
в школах, и на другие вопросы. Президент поддержал намерение 
губернатора выдвигаться на выборах. Думаю, что те хорошие, позитивные 
изменения граждане тоже позитивно оценят. 

Да, и мы, кстати, коллеги, в постановление обязательно включим 
наиболее значимые для социально-экономического развития региона 
объекты. 

По традиции – социальные сети. Хочу отметить высокую активность 
граждан в социальных сетях и в то же время реакцию и региональных,  
и местных властей: достаточно оперативно откликаются на сообщения, 
комментарии, публикуют ответы. Это хорошие практика и стиль 
взаимодействия и в таком формате, и, конечно, в очном. 

Проблемы те же, что и у всех: транспорт, ЖКХ, дороги – 
это вечные наши проблемы. Но вот хочу отметить несколько конкретных 
проблем: жалобы жителей деревень Мартьяново и Большая Мось  
на непроходимые дороги, отсутствие автобусного сообщения  
с районным центром, общую неразвитость инфраструктуры – имеется  
в виду социальной. И почему на это обращаю внимание? Потому что  
на территориях этих населенных пунктов расположены земельные участки 
для многодетных семей, это крупнейшие поселения многодетных семей 
в Пермском крае, а значит, уже другой уровень ответственности. 
Обратите, пожалуйста, на это внимание. 

Жалобы в феврале – марте на отсутствие воды в деревне 
Осташата Кунгурского округа. Единственное озеро, из которого забирали 
воду местные жители, обмелело. На территории деревни нет 
муниципального водопровода. Ближайший водозабор находится  
в 35 километрах. Конечно, воду подвозят местные власти, молодцы, 
но нечасто и негусто. И цена на питьевую воду для людей вообще 
кусается. Тоже обратите на это внимание. 
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О расселении аварийного жилья уже сказала, но приведу примеры 
комментариев. Пермь. Ужасающая ситуация в доме по адресу: город 
Пермь, микрорайон Гайва, улица Янаульская, 15. Дом давно признан 
аварийным, в нем живут пожилые люди. И так далее. Обратите 
внимание: если он давно признан аварийным, значит, надо включать 
его в план расселения. 

В Краснокамском округе много аварийного жилья, которое даже 
не обследуется. И жалобы на управляющие компании, которые считают: 
раз аварийное жилье, то уже можно ничего не делать. 

В Перми, улица Кировоградская, дом 41, 5-й подъезд – дом 
разрушается, крыша не чистится и так далее. Надо реагировать. 

Теперь по поводу некачественной уборки снега, наледи и так 
далее. Это тоже зимняя проблема у большинства регионов. Но у вас 
плохо с ливневкой. Лужи, люди плавают, сочиняют мемы. Надо 
разобраться, включить в план ремонта коммунальной инфраструктуры 
ливневку, потому что иначе люди будут не ходить, а плавать, и дети 
в том числе. 

Краснокамск. «Вот и поплыл Краснокамск». Люди на лодках. 
У меня хорошие фотографии, я Вам все передам, Дмитрий Николаевич, 
чтобы Вы внимательно посмотрели. 

Заканчиваю. Транспортная реформа идет. Проблема проблем: 
валидаторы не работают, граждане не платят за проезд, убытки 
транспортных компаний. Я знаю, что Валерий Александрович ездил 
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недавно на общественном транспорте – надеюсь, что эта практика будет 
постоянной. И мне понравилось Ваше высказывание относительно того, 
что не все пассажиры оплачивают проезд. Вы назвали это задачкой  
для пермских властей, которой будут заниматься. Я думаю, что это 
задачка не высшей математики, а простая школьная задачка. Побыстрее 
ее решите, иначе транспорт будет ездить разбитый. Ну и остальное: 
расписание не соблюдается и так далее. 

По Минздраву. Есть министр здравоохранения Пермского края 
у нас, присутствует? 

А.В. Яцкин, первый заместитель Председателя Совета 
Федерации. 

Не приехал. 

В.И. Матвиенко. А вице-губернатор, который курирует 
здравоохранение, есть у нас? 

А.В. Яцкин. Тоже нет. 

В.И. Матвиенко. Ну, придется тогда губернатору отвечать. Это 
что же такое за неуважение?! Елена Алексеевна, я прошу сделать выводы 
относительно руководства в сфере здравоохранения Пермского края. 

В минздрав народ обращается. Передайте, пожалуйста, министру 
дословно – почему людей отправляют на сдачу платных анализов 
в частную клинику? «На УЗИ шейных позвонков я ждала направление 
семь месяцев»; «Толку в новой поликлинике, если приема терапевта 
надо ждать две недели, и это в Ленинском районе Перми!» И так далее. 

Но один вопрос…  
Прошу Вас, Дмитрий Николаевич, направить министра 

здравоохранения Пермского края – я сейчас скажу куда, чтобы он мне  
в письменном виде после его поездки направил ответ. Городская 
больница в Соликамске: «Рамы выпадают, в самой больнице холодно, 
линолеум порван в палатах, специалистов не хватает, матрасы 
порваны, койки ломаются. Вы вообще там были, кто-нибудь? 
Приезжайте в город». 

Пожалуйста, пусть он съездит в больницу № 2 Соликамска и мне 
лично пришлет ответ на вопрос, соответствуют ли эти комментарии 
состоянию больницы, и если соответствуют, чтобы он в ближайшее 
время навел там порядок. Это же не 90-е годы! Рваные матрасы, 
выпадающие рамы, ломающиеся койки! Может быть, кто-то эмоционально 
написал, и это не так, но я хочу получить лично от него ответ. Буду ему 
очень благодарна. 

Ну и, коллеги, отдельно хочу поблагодарить руководство края  
за оказание поддержки участникам специальной военной операции  
и их семьям, за шефскую помощь городу Северодонецку Луганской 
Народной Республики. 
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Спасибо Вам, Дмитрий Николаевич, Вашей команде. Работа, 
безусловно, важная и очень нужная.  

Прошу мою голубую папку передать лично в руки губернатору 
Пермского края для работы. 

Коллеги, в рамках Дней Пермского края состоялись расширенные 
заседания наших профильных комитетов. По их итогам подготовлен 
проект постановления палаты. Прошу вас еще раз внимательно изучить 
документ, все ли предложения в него вошли – я обращаюсь  
к руководителям региона. И на следующем заседании после доработки 
мы его примем в целом и вместе будем добиваться 100-процентного 
выполнения. 

Теперь о приятном для нас и не очень приятном для руководства 
Пермского края. В спорте вы не в очень хорошей форме, точно  
не в олимпийской форме, хотя можно было бы. Молодой губернатор, 
один из самых молодых, молодая команда, сколько молодежи у стендов! 
Вы вообще спортом не занимаетесь? 

В футбольном матче со счетом 4:3 победила команда Совета 
Федерации. Голы забили сенаторы Сергей Фатеевич Брилка, Александр 
Юрьевич Брыксин, Иван Владимирович Новиков, Денис Владимирович 
Гусев. Спасибо. Молодцы! Благодарю вас. 

В волейбольном матче со счетом 2:1 опять победила команда 
Совета Федерации. 

В пулевой стрельбе со счетом 113:100 победила команда Совета 
Федерации. 

Турнир по шахматам. Ладно, спортом не занимаетесь, но шахматы – 
это такая увлекательная интеллектуальная игра! Так вот, турнир 
закончился со счетом 15,5:9,5 в пользу Совета Федерации. Победу 
обеспечили сенаторы Сергей Александрович Карякин (благодарим Вас), 
Михаил Михайлович Борщев, Тарас Юрьевич Хтей, Борис Бекмуратович 
Хачиров и Андрей Станиславович Шохин. Коллеги, не подвели честь 
нашего мундира. Спасибо. Благодарю. 

А вы начинайте тренироваться. 
Ну и, конечно, в знак нашего тесного сотрудничества хочу от имени 

всех членов Совета Федерации вручить наш памятный вымпел о Днях 
Пермского края и благодарность. Я увлеклась, извините. Еще проект 
постановления надо принять, а то все будет недействительно. 
Пожалуйста, Андрей Анатольевич Шевченко. 

А.А. Шевченко, председатель Комитета Совета Федерации  
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Комитеты 
рассмотрели вопросы, которые были вынесены на обсуждение.  
По итогам данных заседаний был подготовлен проект постановления. 
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Мы предлагаем сегодня принять его за основу, доработать с учетом 
предложений и замечаний и принять его на следующем заседании 
в целом. Прошу поддержать. 

В.И. Матвиенко. Решение принято. 
Мы условились на встрече с Дмитрием Николаевичем, Валерием 

Александровичем, что они еще раз посмотрят, мы доработаем, примем 
и через пять лет – пять лет, видите, как быстро пролетели, доложим 
о 100-процентном исполнении постановления. 

А.В. Яцкин. Благодарность Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации объявляется 
губернатору Пермского края Дмитрию Николаевичу Махонину. 

Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 
председателю Законодательного Собрания Пермского края Валерию 
Александровичу Сухих. 

В.И. Матвиенко. Еще раз, уважаемые Дмитрий Николаевич, 
Валерий Александрович, уважаемые руководители Пермского края, 
привет министру здравоохранения не забудьте от меня передать. 
Благодарю вас за участие и за очень эффективное проведение Дней 
Пермского края, надеюсь, полезных, которые дадут новые результаты. 

Спасибо большое. Всего доброго! Успехов! 
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ПОСТ АН ОВЛ ЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Пермского края 

Рассмотрев в рамках Дней Пермского края в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных 31 марта, 
1–2 апреля 2025 года, вопросы социально-экономического развития 
Пермского края, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации отмечает следующее. 

Пермский край является крупным промышленным регионом, 
занимает лидирующие позиции в российском производстве авиационных 
и ракетных двигателей, топливной аппаратуры и электроники.  
В крае сосредоточены высокотехнологичные производства уникальных 
разновидностей химической продукции, нефтепромыслового 
и газоперекачивающего оборудования. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 28 декабря 2024 года № 4146-р, основными направлениями развития 
Приволжского федерального округа являются, в частности, развитие 
сельскохозяйственного и пищевого машиностроения, автомобиле-,  
авиа- и судостроения, а также химической промышленности  
и производства нефтепродуктов, в том числе за счет развития 
промышленных кластеров, развитие научно-инновационного потенциала 
округа с учетом потребности в квалифицированных кадрах  
на предприятиях. 

Пермский край имеет выгодное экономико-географическое 
положение. Сложившиеся и развивающиеся транспортные коридоры 
(автомобильные дороги федерального значения, трансконтинентальные 
железнодорожные магистрали) позволяют региону встраиваться  
в систему экономических связей со многими субъектами Российской 
Федерации, а также со странами Евразии. 

Вместе с тем существует ряд факторов, сдерживающих социально-
экономическое развитие Пермского края. 

В связи с высокой загруженностью автомобильных дорог 
необходимо принятие дополнительных мер, направленных на реализацию 
транспортно-логистического потенциала региона. Для дальнейшего 
развития Пермской городской агломерации важно создание новых 
объектов транспортной инфраструктуры. 
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Требуется модернизация материально-технической базы учреждений 
образования и культуры, проведение капитального ремонта зданий, 
находящихся в федеральной собственности. 

В субъекте Российской Федерации стоят задачи ликвидации 
и (или) рекультивации объектов накопленного вреда окружающей среде, 
расположенных в границах земельных участков, находящихся 
в федеральной собственности. 

Для решения указанных проблем необходимо привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет:  

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о включении в перечень объектов 

капитального строительства, мероприятий (укрупненных инвестиционных 
проектов), объектов недвижимого имущества, входящий в систему 
документов комплексной государственной программы Российской 
Федерации «Строительство», утвержденный распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 7 февраля 2023 года № 267-р, 
мероприятий по строительству учебно-лабораторного корпуса  
и физкультурно-оздоровительного комплекса федерального 
государственного автономного образовательного учреждения  
высшего образования «Пермский государственный национальный 
исследовательский университет»; 

2) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований 
на софинансирование мероприятия по строительству объекта спорта 
«Многофункциональная спортивная арена» в городе Перми 
на 10 500 посадочных мест, в целях создания и эксплуатации которого 
Правительством Пермского края заключено концессионное соглашение; 

3) рассмотреть вопрос об увеличении объема бюджетных 
ассигнований, предусмотренных перечнем объектов капитального 
строительства, мероприятий (укрупненных инвестиционных проектов), 
объектов недвижимого имущества, входящим в систему документов 
комплексной государственной программы Российской Федерации 
«Строительство», на реализацию мероприятия по реконструкции здания 
Пермского государственного цирка – филиала федерального казенного 
предприятия «Российская государственная цирковая компания»; 

4) рассмотреть предложения Правительства Пермского края  
о выделении дополнительных бюджетных ассигнований  
на софинансирование мероприятий по переселению граждан 
из аварийного жилищного фонда, признанного таковым после 1 января 
2017 года; 
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5) рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект 
«Генеральная уборка» национального проекта «Экологическое 
благополучие» мероприятий по ликвидации и (или) рекультивации 
следующих объектов накопленного вреда окружающей среде, 
расположенных на территории Пермского края в границах земельных 
участков, находящихся в федеральной собственности: 

земли, загрязненные нефтепродуктами, на территории закрытого 
административно-территориального образования Звездный (военный 
городок № 3); 

несанкционированная свалка, расположенная в 1,5 километра 
от микрорайона Нижняя Мостовая на территории Орджоникидзевского 
района города Перми; 

6) рассмотреть вопрос о предоставлении в рамках федерального 
проекта «Вода России» национального проекта «Экологическое 
благополучие» субсидии из федерального бюджета на реконструкцию 
очистных сооружений в городе Чайковском; 

7) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие транспортной системы», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 20 декабря 
2017 года № 1596, а также в формируемый план дорожной деятельности 
на 2026–2030 годы следующих мероприятий: 

капитальный ремонт автомобильной дороги М-7 «Волга» Москва – 
Владимир – Нижний Новгород – Казань – Уфа, подъезд к городу Перми 
на участке км 459+000 – км 469+000; 

капитальный ремонт автомобильной дороги М-7 «Волга» Москва – 
Владимир – Нижний Новгород – Казань – Уфа, подъезд к городу Перми 
на участке км 469+000 – км 473+000, обход города Краснокамска, 
км 12+450 – км 16+450; 

8) рассмотреть при участии акционерного общества 
«Государственная транспортная лизинговая компания» в рамках 
инвестиционного проекта «Программа льготного лизинга гражданских 
судов водного транспорта», паспорт которого утвержден распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 15 февраля 2023 года № 337-р, 
вопрос о строительстве на отечественном судостроительном предприятии 
пассажирского судна «Москва 2.0» (1 единица) в целях дальнейшего 
его приобретения для нужд Пермского края. 

2. Рекомендовать Министерству энергетики Российской 
Федерации рассмотреть вопрос об источниках финансирования 
мероприятий по очищению водных объектов от загрязнения изливами 
шахтных вод на территории Кизеловского угольного бассейна и за его 
пределами (по результатам инвентаризации источников изливов 
загрязненных подземных вод и ранжирования их по степени негативного 
воздействия на окружающую среду). 
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3. Рекомендовать Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования совместно с Правительством Пермского края 
и при участии заинтересованных федеральных органов исполнительной 
власти провести консультации по вопросам: 

о получении новых заключений государственной экологической 
экспертизы проектной документации по следующим объектам, 
расположенным на территории Пермского края в границах земельных 
участков, находящихся в федеральной собственности (в целях  
их включения в федеральный проект «Генеральная уборка» национального 
проекта «Экологическое благополучие»): накопитель производственных 
и бытовых отходов в городе Березники; шламонакопитель № 4  
в городе Березники; шлаковый отвал в водоохранной зоне Лысьвенского 
водохранилища; 

о подготовке проектно-сметной документации в отношении 
следующих объектов: земли, загрязненные нефтепродуктами,  
на территории закрытого административно-территориального образования 
Звездный (военный городок № 1); несанкционированная свалка  
в городе Чайковском; короотвал в городе Краснокамске. 

4. Рекомендовать открытому акционерному обществу 
«Российские железные дороги» при участии Правительства 
Пермского края проработать вопросы:  

о проектировании и строительстве объекта «Транспортно-
пересадочный узел на базе железнодорожного вокзала Пермь-II»;  

о реализации мероприятий проекта «Компактный город», 
обеспечивающего интеграцию пригородного железнодорожного транспорта 
в транспортную систему Пермской городской агломерации; 

о строительстве объекта «Детская железная дорога» в городе 
Перми (строительно-монтажные работы по первому и второму этапам; 
проектно-изыскательские работы по третьему и четвертому этапам) 
в целях профессиональной ориентации детей и молодежи в области 
железнодорожного транспорта. 

5. Рекомендовать Правительству Пермского края представить 
в уполномоченные федеральные органы исполнительной власти 
предложения, заявки и финансово-экономические обоснования, 
необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся 
в настоящем постановлении. 

6. Предложить Правительству Пермского края разработать 
план мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 
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7. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Пермского края: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Пермского края,  
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера в ноябре 2025 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2025 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить Правительству Пермского края проинформировать 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
в ноябре 2025 года о ходе реализации настоящего постановления. 

10. Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению  
и делам Севера проинформировать палату в период весенней сессии 
2026 года о реализации настоящего постановления. 

11. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

12. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
16 апреля 2025 года 
№ 126-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ 
В РАМКАХ ДНЕЙ ПЕРМСКОГО КРАЯ 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 
(31 МАРТА – 2 АПРЕЛЯ 2025 ГОДА) 

 
В рамках Дней Пермского края в Совете Федерации комитеты 

палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Пермского края. 

 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов исполнительной власти и органов государственной власти 
Пермского края заслушан и обсужден вопрос «Актуальные вопросы 
реализации мероприятий по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда на территории Пермского края». Приняв 
к сведению информацию заместителя председателя Правительства 
Пермского края А.В. Алякринского о темпах реализации мероприятий 
по переселению граждан из аварийного жилищного фонда 
на территории Пермского края, комитет решил рекомендовать 
Правительству Российской Федерации рассмотреть предложение 
Правительства Пермского края о выделении дополнительных 
бюджетных ассигнований на софинансирование мероприятий 
по переселению граждан из аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым после 1 января 2017 года на территории 
Пермского края. 

 
Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти Пермского края и представителей 
федеральных органов исполнительной власти заслушан и обсужден 
вопрос «Актуальные вопросы социальной политики в Пермском крае». 
Приняв к сведению информацию представителей делегации Пермского 
края, комитет решил рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть возможность выделения в 2025 году 
из резервного фонда Правительства Российской Федерации 
бюджетных ассигнований на строительство в Дзержинском районе 
города Перми многофункциональной спортивной арены на 
10,5 тыс. посадочных мест. 
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Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Пермского края рассмотрены вопросы развития культуры и образования 
в регионе. С учетом состоявшегося обсуждения и высказанных 
предложений, комитет решил рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопросы: 

о включении в перечень объектов капитального строительства, 
мероприятий (укрупненных инвестиционных проектов), объектов 
недвижимого имущества, входящий в систему документов комплексной 
государственной программы Российской Федерации « Строительство», 
утвержденный распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 7 февраля 2023 года № 267-р, мероприятий по строительству 
учебно-лабораторного корпуса и физкультурно-оздоровительного 
комплекса федерального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего образования « Пермский 
государственный национальный исследовательский университет» 
Министерства науки и высшего образования Российской Федерации; 

об увеличении объема бюджетных ассигнований на реализацию 
мероприятия по реконструкции филиала федерального казенного 
предприятия « Российская государственная цирковая компания 
«Пермский государственный цирк» Министерства культуры Российской 
Федерации; 

о включении в государственную программу Российской 
Федерации « Развитие культуры», утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации № 317 от 15 апреля 2014 года, 
мероприятий по сохранению комплекса зданий муниципального 
автономного учреждения культуры «Музей-заповедник «Сользавод». 

 
Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию 
На заседании комитета с участием представителей 

исполнительных органов Пермского края обсуждены актуальные 
вопросы природопользования и охраны окружающей среды. По итогам 
обсуждения комитет решил направить следующие предложения: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1.1. Рассмотреть вопрос о включении в федеральный проект 

«Генеральная уборка» национального проекта «Экологическое 
благополучие» мероприятий по ликвидации и (или) рекультивации 
следующих объектов накопленного вреда окружающей среде, 
расположенных на территории Пермского края в границах земельных 
участков, находящихся в федеральной и муниципальной собственности: 
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земли, загрязненные нефтепродуктами, на территории закрытого 
административно-территориального образования Звездный (военный 
городок № 3); 

несанкционированная свалка, расположенная в 1,5 километра 
от микрорайона Нижняя Мостовая на территории Орджоникидзевского 
района города Перми; 

1.2. Рассмотреть вопрос о предоставлении в рамках федерального 
проекта «Вода России» национального проекта «Экологическое 
благополучие» субсидии из федерального бюджета на реконструкцию 
очистных сооружений в городе Чайковском. 

1.3. Рассмотреть возможность изменения условий федерального 
проекта «Вода России» национального проекта «Экологическое 
благополучие» для обеспечения участия в нем объектов, оказывающих 
негативное воздействие на окружающую среду, относящихся не только 
к объектам I категории. 

2. Рекомендовать Министерству энергетики Российской Федерации 
рассмотреть вопрос об источниках финансирования мероприятий по 
ликвидации изливов шахтных вод на территории Кизеловского угольного 
бассейна и за его пределами (по результатам инвентаризации 
источников изливов загрязненных подземных вод и ранжирования их по 
степени негативного воздействия на окружающую среду) в соответствии 
с мероприятиями, утвержденными «дорожной картой» от 10 июля 
2024 года № ДП-П11-21810. 

3. Рекомендовать Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования с участием заинтересованных федеральных 
органов исполнительной власти и Правительства Пермского края 
провести консультации по вопросам: 

1) получения новых заключений государственной экологической 
экспертизы в целях включения следующих объектов, расположенных 
на территории Пермского края в границах земельных участков, 
находящихся в федеральной и муниципальной собственности, 
в федеральный проект «Генеральная уборка» национального проекта 
«Экологическое благополучие»: 

накопитель производственных и бытовых отходов в городе 
Березники; 

шламонакопитель № 4 в городе Березники; 
шлаковый отвал в водоохранной зоне Лысьвенского 

водохранилища; 
2) подготовки проектно-сметной документации в отношении 

следующих объектов: 
земли, загрязненные нефтепродуктами на территории закрытого 

административно-территориального образования Звездный (военный 
городок № 1); 
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несанкционированная свалка в городе Чайковском;  
короотвал в городе Краснокамске. 
4. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации совместно с Федеральным агентством 
по недропользованию проработать вопросы: 

законодательного ограничения по сроку действия лицензий 
на использование участков недр для ведения экскурсионной деятельности, 
выданных на бессрочной основе в период с 1992 по 2010 год 
(на примере участка недр объекта «Кунгурская ледяная пещера»); 

установления последствий прекращения действия бессрочных 
лицензий на использование участков недр для ведения экскурсионной 
деятельности и механизма возврата соответствующих участков недр 
в публичную собственность; 

исключения возможности передачи участков недр Российской 
Федерации, являющихся или имеющих признаки особо охраняемых 
геологических объектов, в безвозмездное пользование коммерческим 
субъектам. 

 
Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
государственной власти Пермского края обсуждались вопросы 
социально-экономического развития Пермского края. По итогам 
обсуждения представленной информации комитет решил направить  
для включения в проект постановления Совета Федерации следующие 
предложения:  

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:  
рассмотреть при участии акционерного общества «Государственная 

транспортная лизинговая компания» в рамках инвестиционного проекта 
«Программа льготного лизинга гражданских судов водного транспорта», 
паспорт которого утвержден распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 15 февраля 2023 года № 337-р, вопрос о строительстве 
на отечественном судостроительном предприятии пассажирского судна 
«Москва 2.0» (1 единица) в целях дальнейшего его приобретения для нужд 
Пермского края; 

рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, а также в формируемый план дорожной 
деятельности на 2026–2030 годы следующих мероприятий:  

капитальный ремонт автомобильной дороги М-7 «Волга» Москва – 
Владимир – Нижний Новгород – Казань – Уфа, подъезд к городу 
Перми на участке км 459+000 – км 469+000; 
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капитальный ремонт автомобильной дороги М-7 «Волга» Москва – 
Владимир – Нижний Новгород – Казань – Уфа, подъезд к городу 
Перми на участке км 469+000 – км 473+000, обход города 
Краснокамска, км 12+450 – км16+450. 

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации обеспечить подготовку проектной документации 
и последующую реализацию мероприятия по капитальному ремонту 
автомобильной дороги Р-242 Пермь – Екатеринбург на км 58+400 – 
км 85+000.  

3. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации с участием открытого акционерного участке общества 
« Российские железные дороги» и Правительства Пермского края 
проработать вопросы: о проектировании и строительстве объекта 
«Транспортно-пересадочный узел на базе железнодорожного вокзала 
Пермь-II»; о реализации мероприятий проекта «Компактный город», 
обеспечивающего интеграцию пригородного железнодорожного 
транспорта в транспортную систему Пермской городской агломерации, 
на 2026–2030 годы.  

4. Рекомендовать открытому акционерному обществу «Российские 
железные дороги» рассмотреть предложения Правительства Пермского 
края о строительстве объекта «Детская железная дорога» в городе 
Перми (строительно-монтажные работы по первому и второму этапам; 
проектно-изыскательские работы по третьему и четвертому этапам) 
в целях подготовки работников железнодорожного транспорта. 

 
Комитет Совета Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов государственной власти, органов исполнительной власти 
Пермского края рассмотрен вопрос «Контрольные мероприятия, 
осуществляемые Законодательным Собранием Пермского края». 
Принята к сведению информация первого заместителя председателя 
Законодательного Собрания Пермского края В.В. Григорьева. 

 
Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам  
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти Пермского края были заслушаны 
и обсуждены актуальные вопросы обеспечения сбалансированности 
бюджетов субъектов Российской Федерации на примере Пермского 
края. Приняв к сведению информацию первого заместителя 
председателя Правительства Пермского края О.В. Антипиной, Комитет 
решил рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
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рассмотреть вопрос об уточнении подходов к формированию  
и распределению объемов дотации на частичную компенсацию 
дополнительных расходов на повышение оплат труда работников 
бюджетной сферы, предусмотрев возможность ее представления 
в полном размере субъектам Российской Федерации, не являвшимся 
получателями указанной дотации в предшествующем году, а также 
исключения ограничений по представлению этой дотации для регионов 
с уровнем расчетной бюджетной обеспеченности выше 0,9; 

рассмотреть вопрос об уточнении подходов к формированию  
и распределению объемов дотации на выравнивание бюджетной 
обеспеченности субъектов Российской Федерации, предусмотрев: 

возможность учета при расчете налогового потенциала субъекта 
Российской Федерации по налогу на прибыль организаций последствий 
реорганизации, слияния или объединения предприятий, влияющих 
на изменение налоговых поступлений регионов; 

возможность исключения из обязательств субъектов Российской 
Федерации – получателей дотации на выравнивание бюджетной 
обеспеченности с уровнем расчетной бюджетной обеспеченности выше 
0,85 достижение по итогам отчетного года прироста по налоговым  
и неналоговым доходам выше среднего темпа по Российской Федерации; 

проанализировать практику существенного перераспределения 
налоговой базы для исчисления налога на прибыль организаций  
в случаях реорганизации, объединения или слияния предприятий 
в субъектах Российской Федерации и при необходимости подготовить 
дополнительные предложения по комплектации потерь региональных 
бюджетов. 
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Общие сведения о Пермском крае 

Пермский край образован в 2005 году2. Административный центр – 
город Пермь. 

Территория – 160,2 тыс. кв. километров. Население – 
2 482,1 тысячи человек. Доля городского населения – 75,9%, плотность 
населения – 15,5 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: 
русские – 90%, татары – 4%, коми-пермяки – 2%, другие 
национальности – 4%. Крупнейшие города: Пермь (1026,9 тысячи 
человек), Березники (134,1 тысячи человек), Соликамск 
(88,2 тысячи человек). В состав Пермского края входит 
21 муниципальный район. 

Пермский край входит в состав Приволжского федерального округа 
(далее – ПФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в ПФО – И.А. Комаров, куратор ПФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Д.Н. Чернышенко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав ПФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев. 

Губернатор Пермского края 

Губернатор Пермского края – 
Д.Н. Махонин. Вступил в должность 7 октября 
2020 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2025 года. 

Родился 18 октября 1982 года  
в поселке Рябинино Чердынского района 
Пермской области. В 2004 году окончил 
Пермский государственный университет. 

2004 год – специалист первой категории 
отдела административно-хозяйственного 
обеспечения и работы с корреспонденцией 
Пермского территориального управления Министерства Российской 
Федерации по антимонопольной политике и поддержке 
предпринимательства. 

2004–2008 годы – юрист АО «Пермэнерго». 
2008–2009 годы – заместитель руководителя Управления 

Федеральной антимонопольной службы России по Пермскому краю. 

                                                           
2 
Образован в соответствии с Федеральным конституционным законом от 25 марта 2004 года  

№ 1-ФКЗ «Об образовании в составе Российской Федерации нового субъекта Российской Федерации 
в результате объединения Пермской области и Коми-Пермяцкого автономного округа».
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2009–2013 годы – руководитель Управления Федеральной 
антимонопольной службы России по Пермскому краю. 

2013–2020 годы – начальник Управления контроля топливно-
энергетического комплекса Федеральной антимонопольной службы России. 

Февраль – октябрь 2020 года – временно исполняющий обязанности 
губернатора Пермского края. 

С октября 2020 года – губернатор Пермского края, исполняющий 
полномочия председателя Правительства Пермского края. 
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Представители органов государственной власти 
Пермского края в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Пермского края – 
А.А. Климов. Дата начала полномочий – июль 
2012 года, срок окончания полномочий – сентябрь 
2025 года. Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по международным делам. 

Родился 9 ноября 1954 года. В 1976 году 
окончил Пермский государственный университет 
имени А.М. Горького, в 1982 году – аспирантуру Научно-
исследовательского института экономики строительства Госстроя СССР. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат 
Государственной Думы VI созыва, первый заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы по международным делам. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Пермского края – А.К. Пушков. Дата 
начала полномочий – сентябрь 2021 года, срок 
окончания полномочий – сентябрь 2026 года. Член 
Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству. 

Родился 10 августа 1954 года. В 1976 году окончил Московский 
государственный институт международных отношений Министерства 
иностранных дел СССР, в 1979 году – аспирантуру Московского 
государственного института международных отношений Министерства 
иностранных дел СССР. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат 
Законодательного Собрания Пермского края IV созыва. 
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Председатель Законодательного Собрания Пермского края 

Председатель Законодательного 
Собрания Пермского края IV созыва –  
В.А. Сухих. Избран 30 сентября 2021 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 
2026 года. 

Родился 29 мая 1965 года в Перми.  
В 1990 году окончил военно-медицинский 
факультет Томского медицинского института. 

1983–1985 годы – служба в Вооруженных 
Силах СССР. 

1988–1993 годы – слушатель, начальник 
военно-медицинского факультета Томского медицинского института. 

1993–1996 годы – заместитель директора, директор государственного 
областного унитарного предприятия «Пермфармация». 

1996–2003 годы – депутат, председатель Пермской городской Думы 
II–III созывов. 

2003–2004 годы – заместитель губернатора Пермской области. 
2004–2005 годы – заместитель губернатора Пермской области, 

председатель департамента социального развития администрации 
Пермской области. 

2005–2006 годы – заместитель губернатора Пермской области, 
председатель департамента развития человеческого потенциала 
администрации Пермской области. 

2006–2007 годы – заместитель председателя Правительства 
Пермского края. 

2007–2008 годы – руководитель администрации губернатора 
Пермского края. 

2008–2011 годы – исполняющий обязанности председателя 
Правительства Пермского края, председатель Правительства  
Пермского края. 

2011–2021 годы – депутат, председатель Законодательного 
Собрания Пермского края II–III созывов. 

С сентября 2021 года – депутат, председатель Законодательного 
Собрания Пермского края IV созыва. 
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Законодательное Собрание Пермского края 

Первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Пермского 
края – В.В. Григорьев. 

Заместители председателя 
Законодательного Собрания Пермского 
края – К.А. Айтакова, С.Л. Яшкин. 

Действующий состав 
Законодательного Собрания Пермского 

края (IV созыв) избран 19 сентября 2021 года в количестве 60 депутатов 
сроком на пять лет: 30 избраны по партийным спискам, 30 – 
по одномандатным округам. 

В структуре Законодательного Собрания Пермского края IV созыва 
пять комитетов: по бюджету; по развитию инфраструктуры; 
по государственной политике и местному самоуправлению; 
по социальной политике; по промышленности, экономической политике 
и налогам3. 

При Законодательном Собрании Пермского края создан 
Молодежный парламент4. 

                                                           
3
 Закон Пермского края от 6 марта 2007 года № 8-ПК «О Законодательном Собрании Пермского края». 

4
 Положение о Молодежном парламенте при Законодательном Собрании Пермского края (утверждено 

постановлением Законодательного Собрания Пермского края от 20 апреля 2017 года № 318). 

Здание Законодательного 
Собрания Пермского края 
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О деятельности Законодательного Собрания Пермского края 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Законодательным 
Собранием Пермского края внесено 4 законопроекта, из которых  
2 – отклонены, 2 – находятся на рассмотрении5. 

В Совет законодателей Российской Федерации Законодательным 
Собранием Пермского края с 2021 года внесено 10 законодательных 
инициатив. В отношении 3 принято решение не вносить  
на рассмотрение, 2 – сняты с рассмотрения, в отношении 5 принято 
решение доработать и внести на рассмотрение6. 

 

Тематика внесенных Законодательным Собранием Пермского края в Совет 
законодателей Российской Федерации проектов законодательных инициатив 

 
 

                                                           
5
 Проекты федеральных законов: № 752334-8 «Об упразднении Косинского районного суда Пермского 

края и образовании судебного присутствия в составе Кочевского районного суда Пермского края»;  
№ 734186-8 «О внесении изменения в статью 14 Федерального закона «О развитии малого  
и среднего предпринимательства в Российской Федерации» (о расширении категорий субъектов  
малого и среднего предпринимательства, претендующих на получение мер финансовой поддержки). 
6
 Проекты законодательных инициатив: № 8-589 «Об упразднении Косинского районного суда Пермского 

края и образовании судебного присутствия в составе Кочевского районного суда Пермского края»;  
№ 8-526 «О внесении изменений в статьи 23.3, 23.79 и о признании утратившей силу статьи 23.79.2 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях»; № 8-470 «О внесении 
изменения в статью 14 Федерального закона «О развитии малого и среднего предпринимательства  
в Российской Федерации»; № 8-233 «О внесении изменения в статью 1 Федерального закона  
«Об общем числе мировых судей и количестве судебных участков в субъектах Российской 
Федерации»; № 8-20 «О внесении изменений в статью 13 Федерального закона «Об оружии»  
и статью 1 Федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об оружии»  
и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 

6
1
1
1
1

Государственное строительство и конституционные права …

Жилищно-коммунальное хозяйство

Экономическая политика
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Социально-экономическая ситуация в Пермском крае 

Драйвером экономического роста Пермского края выступает 
промышленность. 

Ведущие отрасли: 
машиностроение, топливно-
энергетическая, химическая 
и нефтехимическая, металлургическая, 
деревообрабатывающая и целлюлозно-
бумажная, пищевая промышленность. 
Темпы роста промышленного 
производства в Пермском крае  
в январе 2025 года сравнимы  
с показателями по ПФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе 2025 года 
составил 102,2% (по ПФО – 101,8%,  
по России – 102,2%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе 2025 года 
составил 98,7% (в 2024 году – 100,7%,  
в 2023 году – 101,5%), индекс 
обрабатывающих производств – 105,5% 
(в 2024 году – 108,4%, в 2023 году – 
109,7%). 

В крае в 2031 году могут снова начать добывать алмазы (в начале 2000-х 
годов этим занималось ЗАО «Уралалмаз», однако в 2016 году компания была 
ликвидирована). Добывать камни планируют в Александровском округе на участке 
«Сюзевское месторождение россыпных алмазов» (так называемая Сюзевская 
россыпь; ее открыли в 2018 году). По состоянию на 2022 год запасы 
месторождения оценивались в размере 430 тыс. карат (по курсу 2022 года – 
более 150 млн долларов США), после переоценки – 689,6 тыс. карат запасов. 
Осенью 2024 года ООО «Алмайнинг» (входит в структуру АО «Нью Граунд»)  
была получена лицензия на проведение разведки и добычи алмазов7. 

Агропромышленный комплекс Пермского края специализируется 
на производстве зерновых и зернобобовых (рожь, пшеница, ячмень, 
овес, просо, гречиха, горох), овощных (картофель, капуста, морковь, 
свекла, огурцы), кормовых (клевер, вика, турнепс, кормовая свекла, 
кукуруза), технических (лен) культур, разведении крупного и мелкого 
рогатого скота (коров, коз, овец), свиноводстве, птицеводстве. 

                                                           
7
 Добыча алмазов у берегов реки Сюзь в Пермском крае начнется в ближайшие семь лет // Сетевое 

издание «В курсе.ру», 23 июля 2024 года; Сюзевская россыпь. Возвращение к добыче алмазов  
на Урале // Журнал «Глобус: геология и бизнес», 13 марта 2025 года. 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  

в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  

к предыдущему году 
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Индекс производства продукции 

сельского хозяйства в хозяйствах всех 

категорий за 2024 год составил 103% 

(по России – 96,8%). 

По данным Министерства финансов 

Пермского края, бюджет Пермского края 

в 2024 году исполнен по доходам 

в объеме 250,9 млрд рублей (на 3,3% 

больше, чем в 2023 году). Расходы 

составили 237,2 млрд рублей (на 3% 

меньше, чем в 2023 году). Профицит – 

13,7 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй 

жилых домов в январе 2025 года 

составила 144,4 тыс. кв. метров (на 12,8% 

меньше по сравнению с январем 

2024 года). В целом за 2024 год  

введено 1753,9 тыс. кв. метров  

(около 0,7 кв. метра на человека),  

в 2023 году – 1927,7 тыс. кв. метров 

(около 0,8 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 

смертности за 2024 год по сравнению  

с 2023 годом не изменился  

и составил 4,5 на 1 тысячу родившихся  

(по России – уменьшился на 4,8%  

и составил 4); в целом за 2023 год 

уменьшился на 4,3% по сравнению 

с 2022 годом и составил 4,5 (по России – 

уменьшился на 6,7% и составил 4,2). 

Коэффициент рождаемости 

в Пермском крае в 2024 году составил 

8,7 на 1 тысячу человек населения 

(по России – 8,4, по ПФО – 7,7), 

по сравнению с 2023 годом снизился 

на 3,4%. 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 12% 

Доходы бюджета Пермского 
края на 1 января 2025 года, 

млрд рублей 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 88% 

Индекс производства  
продукции сельского хозяйства  
(в хозяйствах всех категорий,  

в сопоставимых ценах), 
проценты к предыдущему году 

Площадь введенных в строй 

жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Пермского края  

(по состоянию на начало года), 
тыс. человек 

Коэффициент рождаемости,  
человек на 1 тыс. человек 

населения 
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Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата в 2024 году 
увеличилась на 17,9% (по сравнению 
с 2023 годом) и составила 73 292 рубля. 

Суммарная задолженность 
по заработной плате на конец января 
2025 года составила 8,7 млн рублей. 
По состоянию на 1 января 2024 года 
задолженность по заработной плате 
в Пермском крае отсутствовала. 

Реальные денежные доходы 
населения за 2024 год по сравнению 
с 2023 годом увеличились на 4,1%. 

Величина прожиточного минимума  
в Пермском крае на 2025 год составляет 
16 314 рублей, в том числе для 
трудоспособного населения – 
17 782 рубля, детей – 15 875 рублей, 
пенсионеров – 14 030 рублей (по России – 
17 733 рубля, в том числе для 
трудоспособного населения – 
19 329 рублей, детей – 17 201 рубль, 
пенсионеров – 15 250 рублей). 

Индекс потребительских цен 
на товары и услуги в Пермском крае 
в январе 2025 года (к уровню декабря 
2024 года) составил 101,1% (по России – 
101,2%, по ПФО – 101,3%). При этом 
индекс потребительских цен 
на продовольственные товары в Пермском 
крае в январе 2025 года (к уровню декабря 
2024 года) составил 101,4%, 
на непродовольственные товары – 100,6% 
(по России на продовольственные 
товары – 101,3%, непродовольственные – 
100,4%, по ПФО – 101,7% и 100,4%). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец января 2025 года 
составил 0,3% (на конец января 
2024 года – 0,4%, на конец декабря 
2024 года – 0,3%). В соответствии 
с расчетами по методологии 
Международной организации труда 
в среднем в ноябре 2024 года – январе 
2025 года в Пермском крае уровень 
безработицы составил 1,8% (по России – 
2,4%). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата 

за год (данные приведены 

в текущих ценах), рубли 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  

к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 
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